

*Dirección General de Bellas Artes de Santa Fe
Museo "Rosa Galisteo de Rodríguez"
Director*

Santa Fe, 4 de octubre de 1950

Querido Luis León:

Aquí estoy otra vez en mi querida Ciudad de las losas y de los sueños. Me parece mentira la aventura que corrí durante más de un año entre todos aquellos cantantes, músicos y bailarines. Ahora duermo otra vez en paz. Estoy cerca de mis cuadros, mis esculturas y mis libros. Nadie me asedia, me amenaza ni me halaga. Soy feliz otra vez. Y mi primer recuerdo para festejarlo y alegrarse conmigo eres tú.

Qué paz, qué sosiego, qué vida de auténtico amor al arte vivo y llevo ahora. Aquello de allá era una ficción, como los palacios de arpillera pintada. Se creía y se llamaba arte lo que para nosotros, los que hemos sufrido y amado siempre, no era sino navidad, habilidad y permanente y, pintoresca superchería.

Claro está que hubo sus excepciones, y éstas me compensan de todo lo demás. Pero volver a sufrir y tolerar las vesánicas auto opiniones de los barítonos de balneario y de las contraltos fronterizas, eso nunca más. Es superior a mis fuerzas y no lo aguanto.

Recuerdo la mirada con que me contemplabas cuando me veías en aquellos ajetreos; y el profundo sentimiento de compasión y de lástima con que te acordabas de tu querido amigo cada vez que se hablaba de mí.

¡Cuánta razón tenías! Yo opinaba lo mismo, pero tenía que disimular pues estaba metido en el atolladero y mi obligación era aguantar hasta el fin.

El fin ha llegado, por fin. Estoy preparando la exposición de los artistas locales, el 12 del corriente mes. Se presenta muy bien. Voy a hacer alguna importante adquisición para el Museo, con el carácter de premio extraordinario, y le voy a poner tu nombre en mínimo homenaje a lo mucho que has hecho vos por el Museo y por ellos.

Supongo el éxito que habrá tenido tu conjunto en Tucumán. Cuéntame cómo te fué. Todo eso me interesa mucho. Tu pariente es colosal. Veo que lo ha vuelto a llevar a Giesecking para dar lecciones. Además se anuncian conciertos sinfónicos con Rogues y Zubrisky como solistas. Eso sólo se ve en Tucumán.

Espero oír de vos prontito. Quiero recordar contigo nuestra vieja y querida correspondencia interrumpida por mi aventura de empresario de ópera. Un cariñoso recuerdo mío y de María Isabel para Amparo. Un fuerte abrazo para vos, de tu entrañable amigo.

Horacio